#### MITTEILUNGSVORLAGE



Nr.: 167/2023 15.06.2023 Dezernat V- Soziales & Jugend ■ Fachbereich Stabsstelle Planung, Steuerung & Koordination ■ Verfasser/-in Rössler, Laura Telefon 07621 410-5019 Datum Beratungsfolge Status öffentlich Jugendhilfeausschuss 13.09.2023 **Tagesordnungspunkt** Bericht der Bildungsregion Landkreis Lörrach für das Jahr 2022/2023 **Bezug zum Haushalt** Teilhaushalt Bildung und Kultur 3 Produktgruppe 21.50 Sonstige schulische Aufgaben und Einrichtungen Produkt(e) 21.50.06 Bildungsregion 21.50.06.01 Alle dabei - Weiterqualifizierung Klimawirkung □ positiv □ neutral □ negativ ⋉ keine

# Inhalt der Mitteilung

#### Sachverhalt

Die Bildungsregion berichtet über ihre Tätigkeit im Zeitraum von 07/2022 bis 08/2023. Die Stelle ist seit März 2023 mit 0,6 VZÄ (davor 0,5 VZÄ) durch Frau Laura Rössler besetzt. Ab 08/2023 befindet sich Frau Rössler in Elternzeit. Die Vertretung bis voraussichtlich Oktober 2024 übernehmen Johanna Hager, Tatjana Oswald (Projekt "Alle dabei!" und Carolin Eichin, Jugendhilfeplanerin.

# Fachtag

Der jährliche Fachtag in Kooperation mit der Bürgerstiftung Lörrach ist geplant und findet am im Oktober statt.

09.10.2023 "Demokratie als Lebensform?" "Ja – und früh übt sich." Demokratiebildung in der Kita Referierende des Netzwerk Demokratie und Vielfalt in der Kindertagesbetreuung (duvk.de)

#### Vielfaltsbox

Im Rahmen des Fachtages 2022 entstand die ausleihbare Vielfaltsbox, welche mit vielfältigen und vorurteilsbewussten Spielmaterialien sowie vorurteilsbewussten Büchern für Kinder und Fachkräfte gefüllt ist. Ziel dieses Projektes ist, die vorurteilsbewusste Bildung und Erziehung zu unterstützen und Berührungsbarrieren bei den Fachkräften abzubauen. Vielfältiges Spielmaterial, in dem sich jedes Kind wiederfinden kann, unterstützt die Selbstwirksamkeit sowie die Identitätsstärkung der Kinder.

Seit September 2022 steht diese zum Ausleihen für alle Kindertageseinrichtungen zur Verfügung. Die vier zur Verfügung stehenden Boxen erfreuen sich großer Nachfrage und sind durchgehend in den Einrichtungen unterwegs gewesen. Ab September 2023 kann die Box über das Kreismedienzentrum Lörrach ausgeliehen werden.

#### Lesekoffer

Das Angebot des Lesekoffers nahmen im Herbst 2022 117 Kindertageseinrichtungen in Anspruch. Dadurch können circa 1.600 Kinder im letzten Kindergartenjahr und deren Familien erreicht werden. Im Jahr 2022 erreichte der Lesekoffer somit 65% aller Kindertageseinrichtungen im Landkreis.

Die Verteilung des Koffers erfolgt über die regionalen Bibliotheken, wodurch die Kita-Gruppen in Kontakt mit dem dortigen Angeboten gebracht werden sollen.

Der Lesekoffer kann von Familien zur gemeinsamen Lesezeit zu Hause genutzt werden und fördert damit die Lesemotivation sowie –kompetenz.

# Projekt Sprachbrücke

Das Projekt Sprachbrücke entstand in Kooperation mit der Pädagogischen Hochschule in Freiburg, dem Schulamt Lörrach und der Bildungsregion. Dabei werden die (sprachlichen) Lernlücken, die durch die pandemiebedingten Schulschließungen entstanden sind, aufgefangen und das soziale Miteinander gestärkt. Die Pädagogische Hochschule in Freiburg unterstützt die Studierenden mit fachlicher Begleitung. Die Bildungsregion koordiniert insbesondere die Abläufe sowie die notwendigen Gespräche zwischen den beteiligten Kooperationspartnern.

An der Buchenbrand-Grundschule in Schönau läuft das Projekt bereits seit November 2021. Dort konnten im Schuljahr 22/23 etwa 10 Grundschüler und Grundschülerinnen durch zwei Studierende in einem theaterpädagogischen Nachmittagsangebot betreut. stärken.

An der Grundschule in Todtnau startete das Projekt im Mai 2022. Dort werden etwa 6 Grundschüler und Grundschülerinnen von einer Studierenden betreut.

An beiden Standorten wird von Lehrkräften und Studierenden von großen Fortschritten der teilnehmenden Schüler\*innen berichtet. Bei allen Kindern konnte eine deutliche Entwicklung in der sprachlichen Leistung durch durchgeführte Sprachstandserhebungen nachgewiesen werden. Auch die Studierenden berichten von positiven Erlebnissen, die sie für den zukünftigen Berufsalltag nutzen können.

Die Finanzierung erfolgt an beiden Standorten durch das Programm "Lernen mit Rückenwind". Eine Weiterführung des Projekts ist an beiden Standorten ab September 2023 in Prüfung. Die größte Hürde dabei ist es die Studierenden zu finden, die bereit sind das regelmäßige Nachmittagsangebot anzubieten.

### • Übergang von Kindertageseinrichtungen zu Grundschule

Der Übergang von der Kindertageseinrichtung in die Grundschule wird seit 2021 in Kooperation mit dem Schulamt Lörrach verstärkt in den Blick genommen. In einem gemeinsamen Arbeitskreis wird zukünftig zusammen mit Kita-Leitungen und Rektor\*innen die Frage erörtert, wie die Kooperation zwischen beiden Institutionen für alle Beteiligten in einem zielführenden Prozess ablaufen kann.

Im Arbeitskreis entstand die Idee, den Austausch zwischen pädagogischen Fachkräften sowie Kooperationslehrkräften anzuregen und anzuleiten. Dies wurde in acht Raumschaftstreffen im gesamten Landkreis in einem ersten Schritt durchgeführt. Die Treffen waren gut besucht. Es fand ein reger Austausch und eine offene Diskussion über Fragen, Herausforderungen und die Rahmenbedingungen beider Seiten statt. Ziel ist es zukünftig, den Austausch zu etablieren und gleichzeitig gemeinsame Handlungsansätze für den Übergang aller Kinder auf Basis der Verwaltungsvorschrift zu entwickeln. Dabei liegt der Fokus auf regionalen und lösungsorientierten Ansätzen, für die es eine gute Kommunikation zu Beginn des Kooperationszyklus benötigt. Nur so kann es gelingen, den aktuellen Herausforderungen durch die erhöhte Belastung und den bestehenden Fachkräftemangel zu begegnen.

### • Leitbild Bildungsregion

Die Bildungsregion hat gemeinsam mit den Mitgliedern der Steuerungsgruppe ein Leitbild erstellt, um Leitlinien für die Arbeit in Projekten festzusetzen und transparent zu gestalten. Das Leitbild finden Sie im Anhang.

# • Die kommunale Präventionsstrategie "Communities that care" (CTC)

Der Landkreis Lörrach nimmt seit März 2023 als Modellkommune an der Präventionsstrategie "Communities that care" (CTC) teil. Begleitet wird dies vom Deutschen Präventionstag sowie von der Gemeinsamen Zentralstelle für Kommunale Kriminalprävention des Ministeriums des Inneren des Landes Baden-Württemberg.

Weitere Informationen und Details zu "Communities that care" (CTC) werden m ersten Jugendhilfeausschuss 2024 vorgestellt.

Die Bildungsregion sowie die Jugendhilfeplanung übernehmen die Koordination und Begleitung von CTC von Seiten des Landkreises.

# • "Alle dabei! Wir für die Kinder im Landkreis Lörrach!"

Die Bildungsregion unterstützt das Programm "Alle dabei! Wir für die Kinder im Landkreis Lörrach". Insbesondere die Weiterentwicklung, Koordination und Umsetzung des Bausteins "Bleib dabei! Praxisimpulse und Weiterqualifizierung für pädagogische Fachkräfte und Kita-Teams" liegt im Aufgabengebiet der Bildungsregion.

Weitere Informationen können Sie der separaten Berichtsvorlage zum Programm "Alle dabei! Wir für die Kinder im Landkreis Lörrach!" entnehmen.

i. V. Ulrich Hoehler Erster Landesbeamter

Elke Zimmermann-Fiscella Dezernentin Soziales & Jugend

- Anlage:
  - Leitbild Bildungsregion Lörrach